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Журнал
  «Залог Юбилейный»



«Страницы истории Залога»
• Выдержки из реферата учениц СОШ № 3 Алены и 

Валентины Наумовых
• Старожилы Автодорожного округа. Ветераны ВОВ Залога. 

Поисково-исследовательская работа группы учащихся и 
учителей С(К)ОШ-И № 34



К: Любовь Константиновна, добрый день!  Расскажите, пожалуйста,  немного о себе.
Л.К.: Я жила и училась в Казахстане. После школы  работала на заводе, и по тем временам у меня была довольно большая зарплата – 
160 рублей. Мне предложили поехать учиться в Казанский технологический техникум.  Но мне хотелось поступать сразу в высшее 
учебное заведение. 
К: Как Вы оказались в Якутии? У Вас были здесь родственники?
 Л.К.: Я приехала в Якутию в 1968 году поступать в ВУЗ. Никого не было знакомых. Получается, что уехала в никуда. Думала, что 
даже летом здесь холодно, поэтому взяла с собой пальто и сапоги. Прилетела, а здесь +30 жары. Ночевала в порту. Спасибо, что одна 
бабушка пустила на постой. Обратилась за помощью в горком комсомола. Мне дали направление в СШ № 20, работать в качестве 
вожатой.  Мне понравилось быть с детьми, проводить с ними различные мероприятия. Каждую весну у нас была «Зарница», походы в 
тайгу. Я – человек степной, боялась заблудиться, хорошо, что детки смышленые, сами меня водили по тайге. Дружеские отношения со 
школами сохранила до сих пор, являюсь председателем попечительского совета школы № 34.
К: Как Вы пришли в ателье «Силуэт»?
Л.К.: За это время заочно окончила Восточносибирский технологический институт по специальности «технолог по коже и меху». 
Появилась семья. Мои родители оставили теплый Казахстан и переехали ко мне. Им здесь очень понравилось. Отец был мастер от 
Бога: работал и сварщиком, и сантехником. Было очень много работы, но и хорошо платили. В 1976 году, когда дети пошли в детский 
сад, пошла ученицей по пошиву верхней одежды  на предприятие «Якутгоршвейбыт». И до сих пор работаю по этой специальности,  
33 года. Работала в ателье «Пушинка». Было время тотального дефицита, и как люди выходили из ситуации: шили из мужских 
цигейковых шапок шубы, из боксерских перчаток – кожаные куртки, из двух джинсов получались отличные курточки. Проблема была 
в одном - где найти подходящую фурнитуру. Так как у нас работали мастера высокого класса, вещи получались просто шикарными. В 
«Силуэт» я пришла в 1978 году в отдел головных уборов. Это было большое предприятие, с коллективом около двухсот человек. И на 
сегодняшний день предприятие «Силуэт» - самое крупное ателье в Восточной Сибири, который сохранил весь  свой потенциал – 170 
работников. Производственный кооператив «Силуэт» был образован в 1991 году. Когда началась перестройка, почти все предприятия 
были убыточными. Перед работниками встала проблема – или  расформироваться, или самим выкупить здание, и тем самым 
сохранить предприятие. Целый год люди отдавали свои деньги. Благодаря инфляции выкуп здания произошел намного раньше, чем 
мы предполагали. Для нас были трудные времена, когда открылся Китайский рынок. Все ринулись на рынок за дешевыми вещами, 
наш товар никто не покупал. Но нужно было как-то выживать: «спрос рождает предложение», и мы решили переквалифицироваться 
на изделия из кожи. Конечно, и от нас уходили хорошие специалисты, и только благодаря тем, кто остался верен своему 
предприятию, «Силуэт» сегодня процветает. 
         Вообще-то, в сфере бытового обслуживания сильно не разбогатеешь, но и голодать не будешь. За все это время в улусах не стало 
швейных мастерских, бытовых комбинатов. Нужно реанимировать эти точки. Ведь нельзя жить без парикмахерских, без банных услуг, 
без ремонтных мастерских. С этой целью мы создали общественное формирование «Ассоциация службы быта», я являюсь 
председателем этой организации. 
Сейчас стало выгодно и престижно шить одежду, чем покупать. Люди стали больше внимания обращать на качество ткани, пошива. 
Мы следим за изменениями на рынке: предоставляем населению такие услуги, как мелкий ремонт одежды; услуги химчистки – очень 
технологически трудоемкая работа. Мы в свое время акцент сделали на молодежь (на двадцатилетних), сейчас им по 27-28 лет, уже 
мастера своего дела. Сейчас модно носить крытые шубки – пихоры, покрываем норковые шубы красивыми тканями типа жаккардовых, 
тафты и т.п., получается новая оригинальная вещь.
К: Что бы Вы пожелали жителям Залога в связи с 330-летним юбилеем?
Л.К.: Залог – это граница между городом и частным жильем. Полное отсутствие коммуникаций накладывает отпечаток на 
микрорайон. Хотелось бы больше зеленых насаждений. Нужно приучать молодежь к красоте. Сделали же красивую набережную! 
Раньше, когда молодежь шла с городского парка с танцев, около «Силуэта» клумбы были пустые. А теперь никто не рвет цветы. В 
каждом городе должна быть своя изюминка: например, у нас создали Старый город. Очень красиво.
Я хочу пожелать жителям Залога стать более активными. Необходимо общественное движение, которое будет формировать развитие 
этого микрорайона. Желаю Александру Ильичу Аммосову претворить свои мечты в жизнь. Всем мира и добра!

«Гости номера»
Любовь Константиновна Ильчук,

председатель 
Производственного кооператива «Силуэт»



«Гости номера»
Андрей Анатольевич Высоких, 
генеральный директор ООО «Профи-маркет»

В: Я родился и вырос в Якутске, в районе Сайсары, учился в СОШ № 20. С 15 лет работал на стройке. По 
специальности я - строитель-каменщик 5 разряда, 30 лет строил город. Работал в компании «Фарос», которая 
совместно с иностранцами занималась строительством Медцентра. Этот период стал переломным в моей жизни: 
ознакомление с новыми технологиями в строительстве, новыми качественными инструментами… И в 1993 году 
установили сотрудничество с фирмой «BOSCH», а с 1994 года мы являемся  официальными дилерами этой 
фирмы в нашем городе. Цены на инструменты одинаковы что в Берлине, что в Москве, что в Якутске.

         К: Андрей Анатольевич, расскажите, пожалуйста, немного о себе и о своей работе…
К: За последнее время облик города меняется в лучшую сторону, но в районе Залог все как бы остается 

по-прежнему…
В: Мне кажется, что отношение каждого человека к окружающей его обстановке сугубо индивидуально. Я 

бы хотел, чтобы  жители Залога по-хозяйски  относились к своему дому, участку, улице, району. Если бы каждый 
житель покрасил хотя бы свой забор, убрал мусор со своей улицы, посадил дерево, тогда бы и Залог стал чище, 
красивее. 

К: Вы являетесь членом Попечительского совета школы №34. Есть ли у Вас еще какие-нибудь 
общественные обязанности?

В: Кроме своих основных обязанностей, являюсь также членом Президиума Всероссийского общества 
охраны памятников старины. Я не историк, не архивист, просто мне не безразлична история  Якутска. Еще раз 
повторюсь, я – строитель, и старинные памятники зодчества для меня представляют интерес. Выкупил  старый 
дом по ул. Чернышевского,10, отреставрировал его, и теперь этот дом очень хорошо вписывается в архитектурный 
ансамбль  города.  Но одно дело, если мы из совершенно новых  современных материалов строим стилизованные 
«под старину» объекты и другое, когда бережно сохраняем, грамотно реставрируем уже имеющиеся памятники. 
Около них и чувствуешь себя по-другому, потому что они настоящие, они - подлинники. Мы пышно и 
торжественно празднуем юбилеи, и в то же время нет в городе ни одного дома со статусом самого старого дома в 
Якутске. Когда сносили здание аптеки № 2, на защиту не пришли ни один депутат, ни жильцы этого микрорайона. 
В таком деле один в поле не воин, мы должны быть едины.

К: Что бы Вы хотели пожелать микрорайону Залог в связи с его юбилеем?
В: Я горячо поддерживаю движение за создание в Залоге историко-архитектурного комплекса Крупская – 

Чепалова – Ярославского – пр. Ленина. Вот тогда не только Залогу, но и всему городу   было бы чем гордиться по-
настоящему!

К: Спасибо за интервью, желаем Вам дальнейших успехов!



«Гости номера»
 Леонид Николаевич Владимиров,

ректор ЯГСХА, депутат Государственного Собрания 
(Ил Тумэн) РС(Я),

доктор биологических наук, профессор, 
академик РАЕН,

заслуженный деятель науки России и РС(Я).
К: Добрый день, Леонид Николаевич! Расскажите, пожалуйста, немного о себе.

Л.Н.: Родился в пригороде г. Якутска – в с. Капитоновке. Когда мне было 10 лет, родители 
переехали в Верхневилюйский район. Там прошли самые лучшие годы детства и юности.  Как 
и все юноши служил в рядах Советской армии в Забайкальском военном округе в г. Нерчинске.  
Окончил  сельскохозяйственный факультет ЯГУ и  аспирантуру Московской академии им. К.И. 
Скрябина. Работал научным сотрудником, преподавателем, затем помощником ректора, 
проректором по учебной и научной работе, с 1997 года по сей день являюсь ректором  ЯГСХА.

К: Леонид Николаевич, в связи с юбилеем Залога что Вы можете рассказать об этом 
районе города?

Л.Н.:  Я жил в Залоге, избирался депутатом Городского собрания I и II созыва. Считаю, 
что проблемы Залога - самые большие в г. Якутске, потому что в этом районе очень много 
деревянного жилья; во-вторых, здесь расположены общественные организации инвалидов, в-
третьих, нет ни одного культурно-развлекательного заведения, нет ни театров, ни типовых 
школ, ни поликлиник, ни торговых центров… Вместо этого здесь расположены оптовые 
склады, промышленные предприятия. Необходимо  снести ветхие деревянные дома, провести 
инженерные сети. Я думаю, что следует начать с программы поддержки инвалидов, так как в 
этом районе находятся УПК инвалидов, клубы  глухонемых  и слабовидящих, коррекционная 
школа. Я как секретарь местного отделения партии «Единая Россия» намерен поддержать 
людей с ограниченными возможностями здоровья, они являются такими же полноправными 
членами нашего общества. В Горсобрании должен быть депутат, представляющий интересы 
инвалидов.

К: Ваши пожелания жителям Залога в связи с 330-летним юбилеем  микрорайона. 
Л.Н.:  Залог – один из самых перспективных районов города. В ближайшее время будет 

меняться его облик, так как масштабные работы будут проводиться именно в Залоге: 
строительство храмов, учебных заведений, домов… Жителям Залога желаю активности, 
энергичности и предприимчивости, житейской мудрости. 



«Гости номера»
         Алексей Александрович Бураков,

 Депутат Окружного Совета г. Якутска по Заложному 
избирательному округу № 3, 

Почетный строитель России и Якутии

 Детство мое было таким же, как и у многих якутских мальчишек. Зимой – хоккей, летом – казаки- разбойники, 
футбол. Основное влияние на формирование моего характера оказали люди, проживающие в родном Залоге: это учителя, 
друзья, соседи. До сих пор я с теплотой вспоминаю свою первую учительницу Полину Павловну, классного руководителя 
Валентину Ивановну, директора школы №  3 Елизавету Вениаминовну.

         Отчий дом для каждого начинается со двора, в котором он вырос, с родной улицы, с друзей детства. Залог – мой 
родной район. На сегодняшний день самой насущной проблемой округа является деревянный жилой фонд. Сегодня Заложный 
округ – один из наиболее запущенных уголков нашей столицы. Решать эту проблему необходимо совместными усилиями и 
безотлагательно. По программе ЯРО ВПП «Единая Россия», совместно с администрацией города, проведена акция по сносу 
ветхого и аварийного жилья, был снесен и расселен  аварийный дом по адресу: ул. Гастелло, 6. Была оказана помощь в 
получении жилья двум воспитанникам Мохсоголохского детского дома, по нашему ходатайству воспитанница школы-интернат 
№ 2 получила ссуду на приобретение жилья. В общественную приемную обратилось 6 человек, проживающих в аварийном 
доме по адресу: ул. Дежнева, 28/2, в оказании помощи сноса. По данному заявлению составлен акт Межведомственной 
комиссией, что проживание в данном доме опасно для жизни людей. В скором времени будут приняты меры по их 
расселению. К аварийным домам в Залоге можно отнести каждый второй, заявления от жителей поступают каждый день. 
Согласно генеральному плану наш квартал принадлежит территориальной зоне «Капитальная многоэтажная жилая застройка». 
Составлены списки по сносу ветхого и аварийного жилья, куда включены: Дежнева, 28/2, Тимирязева, 39, 43/3, 55, Чепалова, 
9, 9/1, Чернышевского, 58, Ярославского, 40, 40/3, Чернышевского, 52/3, 52/4, Чкалова, 5.  

          Несмотря на трудности, благодаря стараниям жителей ко дню города наш Округ преобразился, высажены молодые 
деревья и кустарники. На пересечении улиц Красноярова и Чернышевского начато строительство духовного училища. На 
территории комплекса будет располагаться здание духовного училища на 150 – 200 мест, рядом реконструируется 
Богородицкая церковь. Также здесь построят общежитие для семинаристов, дом для преподавателей, церковный дом, 
мастерскую, гараж и прочее. Кроме того в планах  строительство мужского монастыря. Восстанавливается историческая память 
Залога, его улицам возвращаются прежние имена, установлены таблички. Во дворе улицы Байкалова, 25/2 ко Дню города 
строится детская спортивная площадка. В этом году сделали реконструкцию сквера им. Чкалова, озеленили сквер ветеранов.          

         В нынешнем году мы с Вами празднуем 376- й день рождения города Якутска. Этот день рождения Якутск отмечает 
в Год семьи. Семья и дети - это связь времен и поколений, это сердце каждого города, его душа, его будущее. Мы оказали 
адресную помощь малоимущим и неполным семьям, подарили малышам школьную форму и учебные принадлежности.

        Я хочу пожелать всем жителям спокойной, уверенной и достойной жизни. Верю, что вместе мы преодолеем все 
невзгоды и трудности. А будущее Якутска зависит от всех нас, от нашего желания сделать город самым лучшим.

        Приближается еще одно значимое событие –  9 сентября мы будем праздновать юбилей Залога, 330 лет! Сегодня 
хочется сказать спасибо всем жителям юбилейного Округа, ведь все, что уже достигнуто и что еще предстоит сделать, просто 
невозможно без Вашей постоянной поддержки, без Вашего доверия, без Вашего прямого участия. Мы вместе работаем, чтобы 
превратить наш Залог  в современный, удобный и комфортный для жизни. Чтобы каждый из нас с уверенностью мог сказать: 
«Залог, я горжусь тобой!»

        С праздником! Мира, счастья, здоровья и благополучия Вам, дорогие Якутяне!



• Дягилевы
«Один - за всех, все – за одного»
27 августа 2008 года, в год Семьи, исполнилось ровно десять лет, как дружная семья Дягилевых 

переехала в столицу Якутии, в город Якутск из далекого и милого сердцу Таттинского улуса. Августина 
Федотовна и Гаврил Гаврильевич переехали из обжитых мест, чтобы продолжить обучение любимых 
детей – дочери Нюргуяны и сына Федота. И все это время живут в старинной части Автодорожного 
округа, в Залоге.

Каждый член семьи – человек увлеченный , творческий, влюбленный в свое дело. Глава семейства 
Гаврил Гаврильевич по специальности – строитель, резчик по дереву, «золотых рук» мастер, строит 
удивительно красивые здания, дома с резной отделкой фасада. Работа Гаврила Гаврильевича высоко 
оценена на уровне Правительства, и в этом году сам Президент РС(Я) В.А.Штыров вручил ему Почетную 
грамоту Правительства Якутии.

Августина Федотовна – не только хранительница очага большой и творческой семьи, не только 
любящая мать и бабушка, но и увлеченный обычаями, фольклором, якутской культурой и просто 
талантливый человек. Она очень хорошо поет, играет в спектаклях и увлекает своей любовью к 
искусству родных и близких.

Родители гордятся тем, что их усилия не пропали за годы жизни в городе, достигли цели, и дети 
оправдали их надежды. Старшая дочь Нюргуяна Гаврильевна получила высшее образование педагога и 
успешно работает в С(К)ОШ-И № 34, не только обучает и воспитывает своих питомцев, но и передает им 
свою любовь к танцам.

Младший сын – Федот учится на втором курсе заочного отделения Дальневосточного 
государственного университета, с детства вместе с мамой увлекается якутской культурой, очень хорошо 
поет и танцует. Федя – участник многих конкурсов, Лауреат фестиваля «Полярная звезда - 2000», 
Дипломант республиканского конкурса вокалистов эстрадных песен в Октёмцах «Сарданалаах аартык – 
2004», обладатель именного приза в 2005 году в конкурсе студентов республики «Новые имена».

И, наконец, любимица и надежда всей семьи, внучка Саина учится в СОШ № 17, в школе искусств в 
художественном лицее. Человек очень серьезный и скромный, Саина больше любит рисовать и много 
читает.

В каждой семье свои традиции, особенности. В семье Дягилевых любят быть всегда вместе: и в 
трудовых делах, и в творчестве. Еще в улусе выступали семейным ансамблем, а в этом году, в Год 
семьи, у Дягилевых много успешных выступлений, призовых мест в семейных конкурсах: на городском 
ысыахе, в окружном «Семья», на ысыахе работников образования. Талантливая семья награждена 
ценными призами, круизом по реке Лене.

Самая большая радость семьи – двухэтажный деревянный дом с резными узорами в национальном 
стиле, построенный собственными силами семьи, родственников и друзей; дети работали с утра до 
позднего вечера, чтобы жить комфортно в красивом доме! Девиз семьи: «Один – за всех, все – за одного!»

Так и живет в Залоге трудолюбивая и интересная семья Дягилевых: работает, трудится, активно 
участвует в семейных конкурсах, и планов у семьи еще очень много!

«Заложная семья – 2008»



• Рашитовы
Наша дружная семья Рашитовых

Меня зовут Рашит. Я хочу рассказать о своей семье. Наша бабушка Прижевальская Татьяна Чановна 
жила в микрорайоне Залог 80 лет, она ветеран тыла, воспитала пятерых детей. Наш дедушка 
Прижевальский Иван Борисович – участник ВОВ. В 13 лет он воевал в партизанском отряде «Старика» в 
Гомельской области в Белоруссии, был ранен, поэтому из-за открывшихся ран рано умер.

Наша мама и мы, дети, родились и выросли в нашем микрорайоне. Здесь у нас есть хорошие и 
верные друзья, товарищи. Учились мы в коррекционной школе № 34. Часто вспоминаем свою 
учительницу Елизавету Николаевну, внимательного, отзывчивого, доброго человека, учителя с большой 
буквы. Мы помним директора нашей школы строгую, требовательную и добрую Олимпиаду Еремеевну.

В нашей большой семье все друг другу помогают. Любимая пословица мамы «Без труда не вынуть 
и рыбку из пруда».

Сейчас я и мой брат Равиль учимся в городе Омске в авиационном колледже. В свободное время 
играем в баскетбол, пишем музыку, сочиняем стихи в стиле рэп. Наша младшая сестра Мария занимается 
в театральной студии «Маленькая страна». Она перешла в восьмой класс.

У мамы есть сестра Хорошева Алла Ивановна, ее дочь Таня тоже училась в нашей школе. Таня 
окончила Омское профессиональное училище № 10, сейчас учится в Омском государственном 
педагогическом университете на отделении «Технология предпринимательства».

Наша мама Надежда Ивановна Рашитова работала в округе «Автодорожный», теперь она помощник 
депутата Якутского Окружного Совета по Заложному избирательному округу № 3 А.А.Буракова.

Мы всегда мечтали, чтобы наш Залог был зеленым, чистым и чтобы жители жили в 
благоустроенных домах, было больше детских и спортивных площадок, скверов, чтобы в Залоге были 
свой спортивный комплекс, детский Дворец творчества и чистые пруды.

Мама рассказывала, что в детстве они собирали кувшинки, купались в Теплом озере, бегали по 
лужам, катались на плотах, играли в лапту.

Наверное, этого не хватает нам.

«Заложная семья – 2008»



• Николаевы
«Живет такая интересная семья…»
По словам Льва Николаевича Толстого: «Все счастливые семьи похожи друг на друга…». Действительно 

похожи. Похожи теплыми семейными взаимоотношениями, дружеской взаимоподдержкой и взаимопониманием, 
гостеприимством и радушием и, вообще, жизнелюбивой энергетикой.

Семья Николаевых – не исключение. Эта интересная и дружная семья из шести человек живут в Залоге более 
20 лет. Отец семейства, главный кормилец - Дмитрий Ильич Николаев работает начальником автомобильного 
отряда службы МЧС РС(Я). В 2007 году он был награжден Почетной грамотой Ил Тумэн РС(Я) за значительный 
вклад в социально-экономическое развитие Якутии. Он – лауреат Международной выставки «Северные технологии 
спасения – 2006» в номинации «За разработку и создание аварийно-спасательного автомобиля «Внедорожник». Его 
детище  - вездеход, который способен двигаться не только по суше и воде, но и по топким болотам, а его 
огромные колеса переезжают человеческое тело, не причинив ему вреда. 

Дмитрий Ильич – страстный охотник, он метко стреляет. В 2008 году он занял I место на республиканских 
соревнованиях по спортивной стрельбе на призы Отличника образования РС(Я) Сыромятникова В.Г. А еще он 
увлекается разведением охотничьих собак. Две восточносибирские лайки «Моойто» и «Сындыс» - почти члены 
семьи Николаевых. Они неоднократно участвовали на различных республиканских выставках охотничье-
промысловых собак и занимали призовые места. Выучка и тренировка таких собак требует терпения и 
каждодневного труда.

Самый добрый и любимый человек семьи Николаевых – мама Мавра Ивановна. Она работает в С(К)ОШ-И № 
34. Очень много времени Мавра Ивановна уделяет своей семье, заботится о детях, сопровождает их на различные 
студии, кружки и детские мероприятия. Как и любая хозяйка, занимается уборкой, стиркой, а еще она  
замечательно готовит, радуя своих близких не только традиционной едой, но и новыми оригинальными блюдами. 
У Мавры Ивановны большая коллекция значков на тему «Якутия», которые она собирает с 1975 года. Она - 
удивительная женщина, мягкая и женственная, всегда спокойная и улыбчивая, достойная половина мужественного 
супруга Дмитрия Ильича. На своем примере они воспитывают четверых детей, которые любят труд и знания, 
всегда активны и целеустремленны.

Старшая дочь Тамара – студентка IV курса факультета иностранных языков ЯГУ, стажировалась успешно во 
французском городе Страсбурге. Средняя дочь Вера – студентка I курса Арктического института культуры и 
искусства, она – выпускница хореографической студии «Откровение», лауреат Международного детского 
фестиваля «Пусть смеются дети» в г. Хельсинки Финляндия. Младшая дочь Алена – ученица 6 класса занимается 
английским языком в студии «Современный лидер». Сын Дархан – ученик 2 класса СОШ № 3 занимается в 
музыкальной студии известных якутских артистов эстрады Алексея и Екатерины Егоровых. Он – Дипломант и 
Лауреат Республиканского телевизионного конкурса «Полярная звезда» 2007 и 2008 годов. Столь значительные 
достижения говорят сами за себя, это – результат кропотливого труда самих детей и внимательного отношения 
родителей, их правильного воспитания, поддержки и заинтересованности детскими делами.

Когда семья Николаевых в сборе, они любят выезжать на природу, летом собирают ягоды и грибы. Самое 
большое общесемейное достижение – участие в общегородской акции «Здоровая семья – здоровая нация» в 2008 
году, где семья Николаевых заняла почетное IV место. Якутск гордится такими семьями!

«Заложная семья – 2008»



«Планета Школа»
Планета Школа, регистрационный номер С(К)ОШ–И №34, - это малая планета в 

солнечной системе под названием Залог, которая находится на огромных просторах 
Вселенной города Якутска.

Планета Школа расположена на млечном пути улицы Гастелло и представляет 
собой неказистое деревянное здание снаружи, но очень уютное и теплое внутри.

Главный конструктор и исследователь Алексеева Олимпиада Еремеевна 
открыла эту планету в 1991 году. Этот заслуженный Магистр, как самая яркая 
путеводная звезда, своим лучистым светом согревает и дарит всем окружающим 
теплоту, надежду и любовь.

На планете Школа обитают жители разного космического уровня от великих 
магов до несмышленых звездочек. Каждый год на планете происходит звездопад. 
Появляются маленькие звездочки 1 уровня, которые постепенно, повышая свои знания, 
продвигаются до 9 уровня.

С 2001 года планета имеет спутник - интернат, который находится за 
пределами системы Залог в другой галактике под названием Вилюйский тракт. Там 
живут и учатся звездочки из многодетных семей и звездочки-сироты.

В 2004 году главный создатель планеты Алексеева О.Е. передала бразды 
правления молодому инициативному навигатору Петровой Октябрине Семеновне, 
которая по традиции продолжает полет планеты по принципу гуманного отношения и 
социального партнерства в деле воспитания подрастающих звездочек.

Планета состоит из множества озер, лесов, впадин и высоких гор. Для 
путешествий по планете и добыче ее ресурсов есть активные инструкторы, гиды, 
консультанты, звездочеты и маги.

Гиды знакомят с историей, географией и биологией Вселенной, проводят 
экскурсии в литературу и обучают межгалактическому русскому языку.

Звездочеты научат правильно считать, выполнять сложные математические 
задания, объяснят физические явления, происходящие во Вселенной.

Инструкторы обучат быть сильными, ловкими, смелыми, преодолевать горные 
вершины, а также любить труд и ремесло.

Консультанты научат правильно говорить и тактично вести себя в сообществе с 
инопланетянами.

Все вместе они обучают и воспитывают звездочек, тем самым помогают им 
устроиться в будущей взрослой жизни во Вселенной.

Самые главные на планете – заслуженные маги Высшей категории, много лет 
проработавшие на благо планеты, имеющие большой опыт и мудрые знания. Их ценят 
и уважают на планете. Это Корнилова Л.П., Сыроватская М.К., Колпашникова Л.К., 
Федорова М.Е., Тоноева Е.Н., Горохова В.И., Батарова О.А., Арепина Н.А., Платонова Е.
С., Ябловская А.М.

После освоения планеты и получения документа, подтверждающего 
полноценный поиск и добычу ресурсов планеты, каждый год с планеты Школа 
стартуют ракеты-выпускники в различные уголки нашей необъятной Вселенной под 
названием Якутск.



«Взлетная полоса»
Гознова Аня                           Дягилев Федот

Терпение и труд все перетрут.
Каждый человек талантлив, а ребенок талантлив вдвойне. Только необходимо раскрыть его природные 

способности, дать толчок врожденному дару творить и созидать. Научить, показать, дать поверить в 
«чудотворение», и тогда вы станете свидетелем удивительного преображения ребенка, увидеть его живые, 
радостно распахнутые глаза, в которых отражается великая гордость: «То, что я бережно держу в своих ладонях, 
сотворено моими умелыми руками!». Ради такого, пусть даже мимолетного, детского восторга своим творчеством 
хочется работать в школе, делиться своими знаниями, обучать девочек разным видам рукоделий, учить создавать 
красивые вещи, будить фантазию, воображение и любопытство: как это сделано, а смогу ли я такое сделать…

Никогда не угадаешь наперед, как сложится судьба Женщины, хозяйки семьи, какие ей нужны знания, умения 
и навыки, но единственное, что необходимо хранительнице домашнего очага и уюта – это терпение и 
целеустремленность. Эти главные качества воспитываются на уроках труда в нашей школе. Те девочки, которые 
упорно трудились на моих занятиях, я думаю, усвоили эту истину – только терпением и трудолюбием можно 
добиться многого.

У меня было много талантливых учениц, которых хочется вспомнить добрым словом. Но сегодня к 
юбилейной дате Залога хочу особо отметить Гознову Анну, жительницу этого родного для нашей школы района 
города Якутска. 

Гознова Аня – выпускница нашей школы, успешно окончила ее в 2005 году. Очень скромная, робкая и тихая 
девушка. В школе Аня любила уроки математики, русского языка и литературы, много читала. Наиболее ярко 
девочка раскрылась на занятиях трудового обучения. Четыре года Аня была активным членом кружка 
«Рукодельница», она научилась не только вязать, шить и вышивать, но и трудиться с любовью и с творческой 
фантазией. Ее работы отличаются особой аккуратностью, яркостью, индивидуальным, присущим только ей 
почерком. Каково же было удивление учителей и одноклассников, узнавших, что новый жилет, в котором 
красовалась Аня, связан ее умелыми руками, а узор придуман ею!

Аня легко включается в любую работу, старается выполнить ее самостоятельно и всегда доводит начатое 
дело до конца.  Целеустремленность, большое упорство в достижении результата – отличительные черты Аниного 
характера. Вот почему у нее было так много аккуратных красивых изделий, которые неоднократно 
экспонировались на различных городских выставках.

Гознова Аня стала победителем в номинации «Лоскутная техника» на городском фестивале детского 
творчества «Хоровод дружбы», была отмечена ее работа - декоративный коврик «Маленькие голландки» в технике 
лоскутного шитья. В смотре-выставке, посвященном 60-летию Победы в ВОВ, отдельно была оформлена 
персональная выставка работ Гозновой Ани, и моя ученица была отмечена грамотой Управления образованием 
мэрии г. Якутска.

Это очень большие достижения! Аня – начинающая мастерица, все у нее впереди. 



Залог Героический
В Залоге много улиц, названных в честь Героев Советского 

Союза, совершивших подвиги в годы Великой Отечественной войны 
во имя нашего с вами лучшего будущего. Давайте совершим 
путешествие по Героическому Залогу вместе с детьми, отдавая дань 
памяти светлым именам героев!



Залог Героический
Улица Красноярова
     Краснояров Клавдий Карпович (12.06.1907 – 1943гг.) – Герой Советского Союза.
      Родился в деревне Исаковка Горьковского района Омской области в семье крестьянина. С 1931 года жил в 

Якутске, где работал в управлении рабочего снабжения Ленского объединения речного пароходства, плавал матросом по 
реке Лене. В Красной Армии с февраля 1943 года.       

       23 сентября 1943 года стрелок 1181-го стрелкового полка рядовой К.К. Краснояров погиб в бою за деревню 
Большая Листвень, ныне деревня Великий Листвен Городнянского района Черниговской области. Он повторил подвиг 
Александра Матросова, закрыв своим телом амбразуру вражеского дзота. 

    Как это произошло?
   В роте стрелков Клавдий Карпович был по возрасту самым старшим. Молодые бойцы относились к нему с 

уважением, ценили его степенность и рассудительность.
Последний привал перед Днепром. Бойцы готовили переправочные средства, чистили оружие. Завтра предстоял 

штурм великой украинской реки.
— Хочется поскорее увидеть знаменитый Днепр, — поделился с бойцами Клавдий Карпович, — сравнить его с нашей 

Леной.
     23 сентября на рассвете путь к Днепру преградил мощный опорный пункт фашистских войск в селе Великий 

Листвен. Разгорелся жестокий бой. Подступы к селу прикрывали сразу три дзота. Свинцовый град прижал бойцов к земле.
— Гранаты к бою! — приказал командир роты, оказавшейся под обстрелом дзотов. — Кто заставит дзоты замолчать?
      С гранатами поползли трое. К центральному дзоту направился Краснояров. Вот он ловко преодолел поляну, 

пересеченную неглубокими лощинками и канавами. Используя их, приблизился к дзоту, и командир, и все бойцы 
увидели, как отважный матрос метнул гранату. Дзот окутался дымом. Пулемёт умолк. Умолкли и два другие дзота, 
подорванные товарищами Красноярова. Командир тут же поднял роту в атаку. С криком "ура" бойцы рванулись вперёд.

      И вдруг пулемёт центрального дзота заработал снова. Бежавшие на него бойцы упали, скошенные пулями. 
Остальные вынуждены были залечь совсем близко от огневой точки врага. Теперь гитлеровскому пулемётчику легко было 
перестрелять всех.

     "Придется отходить, — подумал командир и поискал глазами Красноярова. — Где он?" 
      В ту же секунду он увидел, как к амбразуре дзота метнулся Краснояров, добежал и упал на неё своим телом. 

Пулемёт, захлебнувшись, умолк. На этот раз навсегда.
      Командир и бойцы подбежали к рядовому Красноярову, нагнулись и... сняли каски.
— Клавдий Карпович... — произнес командир. — Так хотелось ему увидеть Днепр...
       Чтят память о герое в селе Великий Листвен Черниговской области и в городе Якутске. Именем Красноярова К.

К. названа в марте 1944 года бывшая Алданская улица в Заложном районе. По великой сибирской реке Лене от столицы 
Якутии до берегов моря Лаптевых плавает теплоход, на бортах которого начертано имя Героя Советского Союза Клавдия 
Красноярова.



Залог Героический
                Улица Чкалова

         Чкалов Валерий Павлович (20.01.1904 – 15.12.1938 гг.) – летчик-
испытатель, Герой Советского Союза (1936г.). 

         Родился в селе Василёво под Нижним Новгородом в семье рабочего. В 1919 
г. ушел добровольцем в Красную Армию. Учился в разных авиационных школах 
высшего пилотажа, в высшей школе воздушной стрельбы и бомбометания. Прославился 
как летчик-ас. С 1930 г. – летчик-испытатель, работал на Московском авиационном 
заводе. Участвовал в создании, совершенствовании и испытаниях более 70 систем 
самолетов. В 1936 году совершил беспосадочный перелет из Москвы на остров Удд 
(ныне остров Чкалова), а затем совершил беспосадочный перелет через Северный 
полюс в Америку (Ванкувер), таким образом, был установлен мировой рекорд 
беспосадочного полета – за 63 часа 16 минут проделано около 8504 км. 

       Погиб при испытании нового истребителя в районе Ходынского поля в 
Москве.



«БЛИЦ-ОПРОС»
Михаил Афанасьевич, водитель Автобазы Президента, Правительства,  Парламента РС

(Я): Проживаю в Залоге 10 лет по ул. Чернышевского, являюсь старостой дома. Всю работу: 
вывоз мусора, очистка туалета – делаем сами, жильцы. За это время своими усилиями провели в 
каждую квартиру холодную воду, телефон. А то ходили за водой на водокачку.

Желаю жителям Залога всего хорошего, порядка и развития.
Антонина, помощник воспитателя: Живем здесь 6 лет. До этого жили во многих местах, 

по сравнению с другими районами города Залог понравился больше. Здесь как-то лучше, 
спокойнее.

Было бы побольше детских площадок, а еще клуб для подростков. Единственный клуб в 
Залоге «Эрэл» - не для нас, для глухонемых.

Желаю, чтобы люди спокойно жили и работали.
Учащиеся СОШ № 3: Сергей 8 класс, Владик 9 класс, Гена 3 класс, Владик 3 класс: 

Живем в Залоге давно, наши дома находятся по соседству, вместе учимся в одной школе. Сейчас 
играем в футбол (ред. на маленьком участке земли). Лето провели возле дома. 

Хотим, чтобы в Залоге была большая футбольная площадка, чтобы дома были 
благоустроенные, улицы стали чище, Владик, 3 класс: по ул. Матросова, 1/3 откачали бы три 
болота, а то они скоро затопят нас.

Николай Егорович, пенсионер: Живу в Залоге давно по улице Матросова. У нас тихо, 
спокойно, нет криминала. Такое впечатление, что время в Залоге остановилось, нет никакого 
развития.

Хотелось бы, чтобы в Залог пришло строительство.



«Специальный 
рекламный проект»

• УПК трудовой реабилитации инвалидов
• Кинотеатр «Лена»
• «Якутпромстрой»
• Технологический колледж сервиса
• Торгово-экономический колледж 

потребительской кооперации



Учредители ЯГООУИ УПК трудовой 
реабилитации инвалидов
Виктор Юрьевич Панихин и 
Константин Константинович Сивцев.

Директор ЯГООУИ УПК трудовой 
реабилитации инвалидов 
Арик Андреевич Павлов Первый зам.дир.ЯГООУИ 

УПК трудовой реабилитации инвалидов
 Николай Гаврильевич Местников



«ЯКУТПРОМСТРОЙ»
В Якутске свыше трехсот зданий, построенных коллективом этого предприятия, включая жилые дома и 

промышленные объекты. Из более ранних - это первый корпус ЯГУ, новых здание Якутского дра матического театра, 
спорткомплекса "50 лет Победы", новый - микро район в 16 квартале и многие другие объекты.

Старейшее предприятие республики, основанное на базе СМУ-3 "Якуттяжстрой", после многочисленных реорга низаций 
преобразовалось в закрытое акционерное общество "Якутпромстрой".

"Якутпромстрой" первым начал высотное строительство на вечномерзлых грунтах, построили первый в городе 12-
этажный жилой дом. Одними из первых в республике освоили каркасно-монолитное строительство. Предприятие первым 
внедрило монтаж медных труб в системах отопления, гарантирующих их эксплуатацию более пятидесяти лет, установку 
счетчиков газа и воды, результатом чего стало удешевление квартплаты в два раза. Системы индивидуального отопления 
каждой квартиры в многоквартирном жилом доме в г. Якутске были впервые применены совместно с ино фирмой. Системы 
функционируют с 1998 г. и оправдали себя в части экономии средств.

Несмотря на весь опыт, предприятие не стремится к большим объемам. Ведь конечная цель любого строительства - это 
создание максимально комфортных условий для проживания людей.

Как правило, ежегодно "Якутпромстрой" работает на четырех-пяти объектах. В 2005 году были сданы 18 домов для 
индивидуальных застройщиков в 16-м квартале города. Это дома коттеджного типа на малозаглубленных фундаментах, 
обеспеченные индивидуальной системой отопления, водоснабжения, котлами, греющими полами 1 этажа, гаражами, с 
отдельной дворовой территорией для каждого дома. Весь микрорайон имеет ограждение, собственную охранную систему.

Вопрос заболоченности территории города является одной из наиболее острых и требующих крупных финансовых 
вложений. В данное время руководством города принимается специальная программа по отводу талых и грунтовых вод.

Специалисты Якутпромстроя при стро ительстве объектов учитывают эту про блему. В частности особенностью 
территории расположения домов в 16-м квартале можно считать наличие специаль ной дренажной системы, понижающей 
уровень фунтовых вод. "Наши дома индивидуальны не только по форме постройки, - рассказывает генеральный директор 
предприятия Евгений Гаврилов. - При строительстве мы учитывали все пожелания будущих новоселов вплоть до цветовой 
гаммы кровли. Конечно, приходилось менять планы, но мы строим для людей. Дома будут сданы без внутренней отделки. Это 
тоже требование времени. Материалов, комплектующих для оформления интерьера огромное множество, художественные 
вкусы у всех разные. Так что наши клиенты смогут обустроить свои квартиры так, как им по душе. Мы даем жильцам 
возможность для собственного творчества ".

Учитывая растущий спрос в индивидуальном жилье, в будущем Якутпромстрой планирует строительство малоэ тажного 
жилого квартала из 150 домов в черте города. В отличие от вышеуказан ных в 16 квартале домов, последние будут 
сблокированные, взаимосвязанные общими системами водо- и теплоснабжения.

В 2006 году ЗАО "Якутпромстрою" исполнилось 50 лет со дня основания. Имея за плечами долголетний опыт 
строительства, предприятие приглашает жителей города и республики принять долевое участие в строительстве своих квартир 
и индивидуальных жилых домов.

ЗАО "Якутпромстрой", г.Якутск, ул. Чернышевского, 62, тел.: 36-42-59, 36-06-18.

Гаврилов Евгений Анатольевич, 
директор АО «Якутпромстрой»



Кинотеатр 
«Лена»

Кинотеатр «Лена» - любимый и самый посещаемый развлекательный центр жителей города Якутска. 
Мировые премьеры года: комедии и триллеры, боевики и мелодрамы – смотрят здесь влюбленные парочки, 
чопорные семьи, стайки подружек и группы мальчишек, короче, все слои зрительской аудитории.

Кинотеатр «Лена» был построен в декабре 1963 года вместо старого кинотеатра «Заложный» и стал первым 
в Республике широкоформатным кинотеатром с большой вместимостью зала – 520 человек. В декабре этого года 
популярный кинотеатр празднует свой юбилей – 45 лет. За эти годы произошло многое: были и трудные времена, 
но всеобщая любовь и признание населения помогли выжить в годы кризиса и возродиться. И теперь у якутских 
зрителей есть возможность смотреть фильмы одновременно со всем миром!

Сегодня кинотеатр «Лена» предоставляет жителям и гостям столицы высокое качество кинопоказа со звуком 
DOLBY DIGITAL, достойное кинообслуживание в зале с мягкими испанскими креслами и суперсовременным 
английским экраном, а также кафе с оригинальным дизайном. Главным достижением своей работы работники 
кинотеатра считают любовь и преданность зрителей, их знание и умение ценить кино!

Директор кинотеатра – Почетный кинематографист России, ветеран Кино Якутии Алла Андреевна Якушева. 
Она любезно поделилась с нами новыми планами и мечтами:

«К сожалению, в данное время из-за сильной нагруженности зала, кинотеатр не может обслужить всех 
желающих. Для решения этой проблемы запланировано строительство дополнительного кинозала на 150-200 
мест. Еще нас беспокоит другая проблема: воспитание подрастающего поколения. Зачастую, то, что дети смотрят 
самостоятельно по телевизору или на видео не имеет той ценной информации, необходимой для нравственного, 
гармоничного развития, а обилие изображений насилия, жестокости и прочих негативных явлений отрицательно 
сказывается на детской психике. Кинотеатр «Лена» может в альтернативу этому предложить доброе, настоящее 
кино, все самое лучшее, проверенное годами и зрителями старшего поколения. 

Коллектив кинотеатра планирует открытие дополнительного передвижного кинозала. Школы, детские сады, 
интернаты и другие детские организации могут посмотреть качественное кино, не выезжая в кинотеатр. Кинотеатр 
сам готов доставить отличное кино в любое удобное время и место. Специально для детей будет подобран 
репертуар из самых лучших фильмов мирового кинематографа разных лет, лучших работ российских и советских 
режиссеров, экранизаций литературных произведений школьного курса. До и после киносеанса для детей будут 
проводиться беседы на тему предстоящего просмотра и обсуждение увиденного фильма.».

Благодарим любимый кинотеатр «Лена», желаем оставаться ему самым популярным местом отдыха 
горожан, дальнейших удачных кинопоказов и претворения  планов, благих желаний в реальную жизнь!

Коллектив кинотеатра «Лена» искренне поздравляет жителей Заложного района города со 
знаменательной юбилейной датой и желает процветания и благополучия. Пусть растет и развивается наш 
Заложный район!

Коллектив кинотеатра «Лена».







Проект «Виртуальный 
музей школы-

интерната»

• История школы-интерната в 
фотографиях, фотодокументах;

• Представление фотографий в 
виде фотоальбомов, альманаха, 
на электронных носителях;



Цель проекта:

• Создание виртуального музея 
школы-интерната №34 как 
духовного и патриотического 
центра развития детей.



Задачи:
• - организация и проведение поисково-

исследовательской работы по сбору и 
систематизации материалов по истории 
создания школы-интерната;

• - сбор материала и оформление виртуального 
стенда «Ветераны школы-интерната №34»;

•  - сбор материала и оформление виртуального 
стенда, посвященного выпускникам школы-
интерната «Ими гордится школа»: спортсмены 
– участники МСИ «Дети Азии»; победители 
городских и республиканских олимпиад по 
предметам; 



Участники проекта:

• Руководители – учителя русского 
языка и литературы: Заморщикова С.
А., Ларионова С.Г., Черепанова В.М.

• Разновозрастной поисково-
исследовательский отряд в составе 10 
учащихся среднего звена. 



Этапы работы
• проект рассчитан на 3 года и посвящен 

25-летнему юбилею школы-интерната:
• с 01.09.2013 – 01.02.2014 

подготовительный этап;
• 01.02.2014-30.05.2015 –основной этап;
• 01.09.2015-16.11.2016 – 

заключительный этап.



Формы работы:

• Организация летнего лагеря 
«Фотошкола»;

• Десант «Поиск»;
• Фоторепортажи, фотосессии;
• Организация и участие в 

фотовыставках.



Ожидаемые результаты:
• Формирование  фонда 

школьного музея;
• предполагается подготовка 

материала к печати – выпуск 
альманаха под рабочим 
названием «Школе 25 лет!»



Республиканская НПК 
«Я могу, я знаю, я умею»



Республиканская НПК 
«Я умею, я могу, я знаю»



Победители V-х МСИ 
«Дети Азии»

• Котляров Андрей
чемпион спартакиады по 

пауэрлифтингу и 
армспорту, 2012 г. 

Призер фестиваля по 
силовым видам спорта 
среди взрослых по 
пауэрлифтингу, 2011г. 
Чемпион V МСИ «Дети 
Азии» 2012г. 

Имеет II спортивный 
разряд.



Кульбертинова Снежана
• Кульбертинова Снежана – 3–х кратная 

чемпионка РС(Я) по пауэрлифтингу 
2010-2012гг. Чемпионка V МСИ «Дети Азии» 
2012г., призер городской спартакиады по 
армспорту, 2012г. Лауреат премии президента 
РФ В.В. Путина «Талантливая молодёжь» 2012г. 
Лауреат спортивного года 2012г. Чемпионка 
городской спартакиады по пауэрлифтингу 2013 
г., призёр РС(Я) по пауэрлифтингу 2013г. Имеет 
I спортивный разряд.



Уваровская Айта
Уваровская Айта - 2-х 
кратная чемпионка РС(Я) 
по пауэрлифтингу. Призёр 
РС(Я) по мас-ретлингу 
2011г. Серебряный призер 
V МСИ «Дети Азии» 
2012г.  Имеет II 
спортивный разряд. 
Лауреат спортивного года 
2011 г.



Молчанова Юлия

 2-х кратная чемпионка РС(Я) по 
пауэрлифтингу. 

Призёр спартакиады РС(Я) по мас-
рестлингу, 2011г., 2012г. 

Серебряный призер V МСИ «Дети Азии» 
2012г. 

Имеет III спортивный разряд.



Ушницкий Еремей
чемпион городской спартакиады 
по мас-рестлингу -2011, 2012г.
 Чемпион по пауэрлифтингу г. 
Якутска, 2011, 2012г. 
Чемпион РС(Я) по 
пауэрлифтингу 2012г., 
чемпион РС(Я) среди учащихся 
2013г. по пауэрлифтингу. 
Имеет III спортивный разряд. 
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